

L'envergure même du processus qui pourrait s'amorcer exige que les intervenants procèdent avec énormément de précaution. L'issue du processus de réunification dépendra justement de la mesure dans laquelle les dirigeants des deux Allemagnes tiendront compte de cette exigence lorsqu'ils décideront de l'avenir de leur pays. Nous avons été grandement encouragés par l'acuité politique du chancelier Kohl lorsqu'il a relevé ce défi.

Certains peuvent se demander où se trouvent les intérêts du Canada dans tout cela. Ils peuvent penser que notre géographie nous place à l'écart de ce qui se passe. Que nous pouvons nous détacher de l'Europe maintenant que nous avons grandi. Que notre avenir se trouve sur le continent où nous sommes - ou peut-être en Asie - mais non plus en Europe.

Nous rejetons cette hypothèse complètement. Au fond, le Canada est une nation européenne. Nos deux peuples fondateurs ont leurs racines sur ce continent et des millions d'autres Canadiens tirent leurs origines des grandes cultures de l'Europe.

Nos valeurs sont, depuis toujours, des valeurs européennes. Nous faisons nôtres les triomphes et les vicissitudes de l'esprit de l'Homme sur ce continent.

Notre prospérité économique est fondée sur un système économique global dont la prospérité dépend de la paix. Les menaces à cette paix sont des menaces à notre prospérité.

Les deux guerres sanglantes de ce siècle ont appris aux Canadiens qu'il ne peut y avoir de sécurité dans leur pays sans la sécurité en Europe.

Partout dans le monde, les problèmes et les conflits régionaux n'ont pu être résolus - ou, en fait, ont été exacerbés - à cause des tensions que l'Europe n'a cessé de connaître.

Et notre prospérité économique est liée à une Europe prospère et libre, dont les 320 millions de citoyens de la partie occidentale formeront, en 1992, le plus grand marché au monde et dont les économies dans la partie orientale constituent un vaste marché inexploité offrant des possibilités inouïes.

Il est donc dans notre intérêt que les braves gens de l'Est réussissent. Ce n'est pas simplement leur intérêt qui est en jeu. Il s'agit de notre paix, et non seulement de leur paix. Il s'agit de notre prospérité, non seulement de leur prospérité.

Quelle est l'Europe que le Canada voudrait voir émerger?

- Une nouvelle Europe qui soit libre, gouvernée par les principes de l'autodétermination et de la non-ingérence.
- Une nouvelle Europe qui soit démocratique sur le plan politique et qui tienne à la libre entreprise sur le plan économique.
- Une nouvelle Europe qui soit attachée aux principes universels des droits de la personne, car ce sont sur ces principes que la démocratie repose.